

年間5兆円という企業宣伝費のうちスポーツイベントに10%が使われ、ほとんど華やかな国際大会に使われています。こうした傾向が、日本のスポーツ競技構造に大きな影響を及ぼし、競技団体のあり方を歪めているような気がします。

前号の、JOC委員・小野清子さんのお話にひきづき、昨年8月26日に開催されたWSFジャパン総会の講演会での、谷口源太郎さんの講演内容を要約して紹介します。

「冠スポーツの内幕」の著書がある谷口さんは、フリーランスのスポーツジャーナリストとして、主にスポーツ社会的な視点から捉え、各雑誌で幅広く活躍されています。

ふだん一般の人にはほとんど聞くことのない、スポーツイベントの舞台裏での企業の動きやエビソード、またそれらと女性スポーツとの今後の在り方など、興味深いお話を。

企業はなぜスポーツイベントに大金を出すのか

ジャーナリスト 谷口 源太郎



▲講演に熱心に耳を傾ける出席者

昨今、スポーツチームといわれながら、果してその底辺は広がっているのでしょうか。最近のアスレチッククラブやスマミングクラブの隆盛なども、流行にのせられ、そして押し流されていくようで、エアロビクスやボウリングの先例を見るまでありません。そんな中で女性スポーツが定着するためには、流行を越えた次元で考え、地域などを通した身近なスポーツとして、底辺から固めていかなければいけないでしょう。経済的理由でイベントスポーツばかりに目を向けている企業や競技団体をあてにしていては、真の発展はのぞめないと思います。

会的な地味な活動の援助などには出さず前に前述の3ニーズを満たしたものにしか出しません。この傾向が、日本の競技構造に大きな影響を及ぼし、競技団体のあり方を歪めているような気がします。

これからの時代、企業にとって、女性は有望なマーケットとなっていきます。ですから、今日ご出席の皆さんは、このような立場の方達が、しっかりと女性スポーツの幹を作りあげ、そこへ大きな枝と、そして花を咲かせて欲しいと思います。

この機能は、
海を愛する人のために。
セイコースポーツ
タイバースキューバ
STBL002 45,000円
標準小売価格●200m防水用防水●夜光つき
〒104 東京都中央区京橋2-6-21

セイコースポーツ
タイバースキューバ
STBL002 45,000円
標準小売価格●200m防水用防水●夜光つき
〒104 東京都中央区京橋2-6-21

今、企業の宣伝費は年間5兆円といわれ、その10%がスポーツイベントに使われています。そして、そのほとんどが、国際イベントへの出資です。社

日本からの出場者数は、ロサンゼルス大会より28選手がふえ、内24名が主婦なども含む女性です。しかも実施される競技種目の3分の1が女性種目という中でのことで、エリートスポーツと努力もお願いしたいと思います。

ソウルで開かれるオリンピックへの日本からの出場者数は、ロサンゼルス大会より28選手がふえ、内24名が主婦なども含む女性です。しかも実施される競技種目の3分の1が女性種目という中でのことで、エリートスポーツと努力もお願いしたいと思います。

国壁上（デサント陸上）です。日本初の冠大会で、「テレブランニング」という会社が入って企画し、国立競技場を満員にして成功しました。選手にとっては満員の観客は励みになるし、陸上競技連盟は何千万円にも及ぶ協賛金を得たりして、スポーツイベント開催におけるメリット、特に協賛金という点で冠大会が注目され始めました。

さくら冠大会が開かれる際の大きなかかし、それとはうらはらに、あまりマスコミでは女性スポーツを取り上げてくれませんね。

さて、あちらこちらで、スポーツイベントが花盛りの昨今ですが、スポーツ大会も初期の頃は、例えば高校野球などの場合、その競技団体の基盤は脆弱で、新聞社が経済的援助もしながら支えてきました。その流れは今も続いているし、新聞社の貢献度は大きかったと思います。その後、東京オリンピックでまた大きな盛り上がりがありましたが、それが終わるとその力はしばらくしまい、1970年代後半から、テレビがスポーツに注目し始めます。

画期的だったのが1978年の8カ国壁上（デサント陸上）です。日本初の冠大会で、「テレブランニング」という会社が入って企画し、国立競技場を満員にして成功しました。選手にとっては満員の観客は励みになるし、陸上競技連盟は何千万円にも及ぶ協賛金を得たりして、スポーツイベント開催におけるメリット、特に協賛金という点で冠大会が注目され始めました。

ソウルで開かれるオリンピックへの日本からの出場者数は、ロサンゼルス大会より28選手がふえ、内24名が主婦なども含む女性です。しかも実施される競技種目の3分の1が女性種目という中でのことで、エリートスポーツと努力もお願いしたいと思います。

スポーツイベントが盛んになる背景の一因として、健康ブーム及び余暇時代とのからみが挙げられます。そして、その様々な流れの中での社会的ニーズとして、スポンサー企業、メディア、スポーツ団体ニーズの3つが挙げられます。

第1に「スポンサー企業（スポンサー企業が期待するもの）」については、先ず自社のPR効果、イメージアップ、

所）から見てみましょう。スポーツイベントが企業にイベントを持ち込んで売り込む時代になってきます。

ここで、ある広告代理店の社内報による「スポーツイベントに強くなる急

じょ」ところが次第に、エージェントが企業にイベントを持ち込んで売り込む時代になってしまいます。

そこで、ある広告代理店の社内報による「スポーツイベントに強くなる急

じょ」ところが次第に、エージェントが企業にイベントを持ち込んで売り込む時代になってしまいます。

スポーツイベントが盛んになる背景の一因として、健康ブーム及び余暇時代とのからみが挙げられます。そして、その

新規が期待するものとして、イメージアップ、視聴率のアップ、セールス

マーケティング、流通経路、手段の対策、社員教育など販売促進のメ

リットがあります。

第2に、メディアニーズ（テレビや

ラジオ局と競技団体の間に、広告代理店が入ってきたことがあげられます。

1980年代になると、スポーツイベ

ント時代になります。初めは、三菱自動車が「ミラージュボウル」とい

うアメリカンファッドボールの大会を開催し、それによってミラージュという名前の車が売れるなど、イベント、即

販促につながり、単純に企業がとびついていました。ところが次第に、エー

ジェントが企業にイベントを持ち込んで売り込む時代になってしまいます。

そこで、ある広告代理店の社内報によ

る「スポーツイベントに強くなる急

じょ」ところが次第に、エージェントが企業にイベントを持ち込んで売り込む時代になってしまいます。

3番目に、競技団体ニーズとして、競技の社会アレスティングアップ、競技人口の拡大、選手の強化、国際競技の差別化、利益の社会還元、利益の確保などが考えられます。

つまり、一つのイベントにこれだけの効果を期待しているわけです。できるだけ個性的で、かつ、最高の効果のあるイベントを、ということでお大きい大会になり、必然的に動くお金も大きくなっています。そしてテレビ放映される競技団体だけが、財政面でも潤っていくという構造ができ上っています。

